



SM/11

Epoca II. Año I

Alayor 24 Septiembre 1910

Núm 1

Cruz y Espada

Semanario Católico Radical

Redacción y Administración:
Barsoja. 1.

Suscripción 0'15 ptas. al mes
Núm. suelto 0'05 ptas.

Un paso más

Al exponer en el primer número de este semanario el objeto y fin que perseguíamos con nuestra publicación, expresamos sin embajes ni rodeos y ya con el intento de repetirlo en la ocasión presente, que somos y seremos siempre enemigos de lamentaciones sin obras por entender que los lamentos y las voces plañideras no cuadran bien en cu- personas sienten latir sus corazones al compás del himno patrio que nuestros antepasados entonaron en los campos de batalla.

Y porque estamos firmemente convencidos de que con lamentaciones huera no vamos á ninguna parte es por lo que nos hemos decidido á bajar á la arena del com-

bate y á obrar con tesón y firmeza, puesto el corazón en Dios y la mirada en nuestra desventurada Patria, víctima cruenta de esa cáfila de cobardes y traidores enjendro vil de la mas hedionda y nauseabunda de las aportasías: el nunca estantemente maldito liberalismo, en mal hora importado en nuestros hogares.

No se nos oculta que han de salirnos al paso no pocas dificultades, pero con el favor del cielo las venceremos todas, teniendo siempre presente las palabras que en ocasión solemne pronunciaron labios argustos:

“Las dificultades”
las crea y ex-
fie en si
rr-

demente intimidado por las burlas del mundo.

La fuerza principal de los malos es la cobardía de los buenos, y todo el nervio del reino de Satán reside en la blandura de los cristianos. ¿Quién os llagó, preguntemos al Redentor, en medio de vuestras manos? Mis amigos que no han hecho nada para defenderme y en todo encuentro se han hecho cómplices de mis adversarios“

Ánimo, pues, y sigamos siempre adelante, firmente persuadidos de que no ha de faltarnos vuestro generoso concurso, católicos de Menorca, que por no hacer os merecedores del hominoso dictado de *cómplices* de los adversarios de Cristo, no habeis humillado jamás vuestra cerviz ante el Baal de nuestros días.

¡Ánimo y adelante! *Cruz y Espada* os llama para que todos, en la medida de sus fuerzas y aptitudes, coopereis a la realización el más alto, del más noble, del más sublime de los ideales: *el de restaurar todas las cosas en Cristo Rey.*

El literato, el hacendado, el jor-

nalero, todos tienen señalado su sitio de honor en la formidable cruzada de la prensa en cuyas filas acaba de ingresar nuestra publicación



Patronos de la semana San Cosme y San Damián



Teodora á la muerte de su esposo quedó con 5 hijos, dos de los cuales eran Cosme y Damián. Recibieron cristiana educación. Cosme y Damián dedicáronse al estudio y ejercicio de la medicina. En todas las curas precedía una breve oración, se enteraban de la enfermedad, hacían la señal de la cruz y el enfermo quedaba curado.

Era de todos conocido que sus curas eran muy superiores al arte, y los dos santos hermanos proveehaban tan propicias ocasiones para dar á conocer Jesucristo convirtiéndose en dos grandes apóstoles.

Fueron decapitados el 27 de Septiembre del año 285.



Graves revelaciones



El hombre naturalmente desea saber

de quien se con-
de quien se con-
cielo, de quien se con-
no como en los soco-
(c) Ministerio de Cultura 2005

la verdad; por eso se enfada cuando llega á conocer que se le engaña. Hasta los que viven de la mentira, no pueden tolerar que á ellos se les engañe.

Sin embargo, en nuestros tiempos son muchos los que á su pesar se tragan las mentiras por verdades como puños, admiten como una realidad lo que no pasa de ser una mera suposición y creen histórico lo puramente imaginario. Y eso ¿á causa de que? Muchas veces la causa es, porque faltan hombres que prediquen la verdad escueta, libre de ciertos disfraces que la desfiguran. Faltan hombres que, desligados de ciertos compromisos tengan la franqueza y libertad necesarias para decir lo que sienten y cómo piensan de ciertas cosas que el pueblo debe saber. Por otra parte, abundan los que vendidos á ciertas políticas y dominados por el egoísmo, hablan y escriben conforme lo que más producto les da, aunque se lastimen los derechos de la verdad.

La ignorancia lo ha invadido todo y es causa de muchos actos que los esclavos de ella cometen sin darse cuenta, y que de lo contrario por nada del mundo harían.

No ha mucho tuvimos el gusto de oír una conversación que había motivado la conducta del gobierno del Sr. Canalejas con el Vaticano, y, lectores queridos, causaba pena el escuchar las quejas de

más de uno que no se explicaba, como era, que, no se les enseñaba con toda claridad el liberalismo del actual partido conservador, en cuyas filas de buena fe habían militado.

“Cruz y Espada” que no es órgano de ningún partido ni portavoz de ningún cacique, está dispuesta á hablar claro y sin eufemismos sobre aquellas materias que juzgue ser de utilidad para la sociedad.

Hay un asunto palpitante sobre el cual parece se le echa tierra. Nos referimos al Diputado á Cortes por Menorca.

Es un hecho que nosotros no hemos de negar, que el señor Hédiger debe su triunfo sobre los republicanos al apoyo que le prestaron los católicos de esta Isla, porque los liberales y conservadores juntos, no eran bastantes para conseguirlo. De aquí que los católicos en recompensa de su apoyo, creyeron ver en el Diputado por Menorca, una persona dispuesta á defender los intereses de la Religión, que son sus propios intereses. Y nos salen al paso los republicanos participándonos que el señor Hédiger no está á nuestro lado, sinó al suyo. ¿Es esto verdad? Creímos que no, pensamos si los republicanos deliraban, pero el silencio del órgano del partido monárquico-menorquin, nos hizo dudar de si los republicanos tenían razón; interin nos informáramos, como era natural, hemos

callado respecto á tal asunto; mas hoy que ya están en nuestro poder los datos que buscábamos, hemos resuelto hablar y decir al pueblo católico menorquín: te sacrificaste de mil modos para dar el triunfo al candidato ministerial, por habérselo dado has tenido que sufrir otras tantas mil injurias y contrariedades, sin embargo Don Emilio Hédiger no te representa, representa más bien al enemigo de la Religión de nuestros padres.

Con motivo del comportamiento nada digno del señor Canalejas en sus relaciones diplomáticas con la Santa Sede, la mayoría republicana del Ayuntamiento de Mahón se envaneció y acordó dar pruebas de su contento enviando telegrama de felicitación al Sr. Canalejas y celebrando una manifestación y un mitin anticlericales. He aquí el telegrama:

«Ayuntamiento Mahón acuerdo unánime elevar vuestro entusiasta felicitación por enérgica conducta negociaciones con Vaticano dirigidas como ex dignidad España y su libertad y progreso» (Tomado de «La Voz de Menorca» el día 9 de Agosto último.)

Al mitin y manifestación abiertamente anticlericales, declaradamente contra Vaticano, fué invitado el señor Hédiger quien contestó del modo siguiente; «El Diputado á Cortes por Mahón.

13. 8—10.

Señores don Pedro Pons Sitjes y don

Cristobal Tomás Sitjes.

Muy señores míos: En comunicación del 12, invitándome en nombre de la mayoría republicana de este Ayuntamiento, á presidir mañana un mitin y una manifestación; me honro en participar á ustedes, que apreciando en cuanto vale su deseo de felicitar al Gobierno de S. M.; cuyas resoluciones he de apoyar lealmente con mi voto de Diputado, cuantas veces me lo demande; me es imposible aceptar la invitación de ustedes, por la razón de que tengo el compromiso contraído hace ya días, de visitar mañana los pueblos de Mereadal, Ferrerías y San Cristóbal.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerse s. s.

q. l. b. l. m.

Emilio Hédiger.»

(Tomado de «La Voz de Menorca» del día 17 Agosto 1910.)

La anterior carta fué leída por el señor Sitjes el domingo 14, en el mitin anticlerical, siendo recibida con entusiasmo por los asistentes, ¿Podemos los católicos aplaudirla igualmente? Huelga la contestación.

«Cruz y Espada» cree haber cumplido con su deber haciendo estas revelaciones. Los comentarios á discreción de cada lector. Nosotros contábamos hacerlos comparando la conducta del Sr. Hédiger, sus entusiasmos canalejistas, con

los discursos que pronunciaron allá en Fornells en el banquete, los Señores Anglada y Ruiz, pero como resulta largo este escrito desistimos de hacerlo.



Cristiano leal

El leal cristiano piensa lo que dice, dice lo que piensa, hace lo que dice. He aquí en tres rasgos, su fisonomía y su noble divisa.

I. Piensa lo que dice.—Se dice cristiano y lo es por la profunda fé. El cree y sabe lo que cree; lo sabe por la ciencia del espíritu que viene de la reflexión y del estudio, y por la ciencia del corazón, que viene de la oración y de la virtud.

El leal cristiano es *un convencido*.

II. Dice lo que piensa.—Es cristiano y lo afirma. Tiene el valor de su convicción. Dice lo que es y lo que piensa siempre que juzga la ocasión útil ó necesaria. En medio del hundimiento de las voluntades, en este siglo, el leal cristiano es *un carácter*.

III. Hace lo que dice.—Se dice cristiano y lo prueba por su vida. Permanece fiel á la palabra que dió á Dios en el día del bautismo y en el de la primera comunión, y para guardar mejor la lealdad de su promesa, fortalece á menudo su valor con la oración y los sacramentos. El leal cristiano es *un hombre de honor*.

Mella en "L'Echo de Paris."

Canalejas y la Corona.

L'Echo de Paris ha publicado el segundo artículo del Sr. Mella. Las gravísimas revelaciones que hace el elocuente diputado han producido en toda España honda sensa-

ción. ¡Malos días para Canalejas los que trascurren hasta que termine la publicación de estos artículos!

El gran Mella ha comenzado su

campana anticanalejista con brillantez. En el Congreso continuará su obra. El pigmeo presidente debe sentir unos escafalafrios...

He aquí el segundo artículo de los anunciados:

«Los parlamentarios españoles son muy diferentes á los de otros países. Se parecen entre sí, pero cada uno forma una variedad distinta.

La única unidad que entre ellos existe sería comparable á la de los cilindros de un mismo fonógrafo, ó á la de las películas de un mismo cinematógrafo.

Uno de los ejemplares más curiosos de este género es, sin duda, D. José Canalejas.

Educado piadosamente por una madre admirable, sinceramente católica, fué de esta mujer superior de quien recibió las primeras impresiones, modificadas luego por la dirección de su tío D. Francisco Canalejas, profesor en la Universidad de Madrid.

Desengañado prontamente de la carrera univereitaria, en la que no obtuvo los puestos que pretendía, Canalejas circunscribióse al foro y á la política. Debutó en las filas republicanas, pero permaneció en ellas poco tiempo.

Cristiano Martos llevóle al Palacio Real, que no frecuentó mucho, sin embargo. Su ideal durante los primeros años de su vida pública, fué la dictadura militar, y en favor de ella libró en la Prensa ruidosas batallas.

Al culto del sable se asocia lógicamente el del hisopo, Canalejas convirtiése en el verbo de Polavieja, el general ultramontano, que fué durante cierto tiempo la esperanza y el ídolo del clericalismo no carlista.

El actual presidente Consejo corrigió entonces personalmente un célebre programa antiliberal y consagró á su defensa varios artículos en el *Heraldo de Madrid*,

Desengañado bien pronto de esta táctica, Canalejas saltó de un impulso al campo contrario, rompiendo con la Iglesia y vertiendo al castellano los discursos de Waldeck-Ronsseau en Toulouse.

Sin embargo, hubo en la vida de este hombre de Estado un paréntesis misterioso, ignorado de todos hasta el presente, y del que voy á levantar, en parte, el velo protector, porque me considero hoy libre de todas las consideraciones que hasta ahora me habian impedido hablar.

El suceso se remonta á 1896. Las guerras coloniales se presentaban cada día peor; la actitud de los Estados Unidos autorizaba los temores mas exagerados, y la salud del Rey Alfonso inspiraba vivas y continuas inquietudes.

Cánovas del Castillo, que había consagrado sus ocios al estudio de la decadencia española, con preferencia al de nuestras grandezas, se inclinaba al pesimismo, y, arrastrado por sus negras ideas, pintó á la Regente D.^a María Cristina un cuadro de tal modo sobrecargado de horrores, que el efecto fué diametralmente opuesto al que deseaba dicho hombre de Estado.

La Regente debió creerlo todo perdido, contempló, dentro de su espíritu, el espectáculo de España agonizante, y en visperas de ver como todo se hundía, lanzóse hacia donde la llamaban su sangre y su fe. Y pensó en salvar, á lo menos, el Trono, por medio de una fusión dinástica.

El alma de esta empresa fué el Cardenal Cascajares, gran figura de la Iglesia, que lucia sobre su púrpura la cruz de Calatrava, condecoración circunscrita exclusivamente á los sucesores de las más nobles Casas del Reino.

Partió para Roma, celebró varias entrevistas secretas con León XIII, y de regreso en Madrid, alojóse vistiendo el hábito de simple presbitero, en un humilde convento que, durante varios dias, fué el punto de cita de eminentes parlamentarios y de ilustres generales.

Cánovas del Castillo, presidente del Consejo, y Romero Robledo, su brazo derecho, ignoraron siempre estas reuniones, donde se discutia los medios de llegar á la solución siguiente: matrimonio de D. Jaime con D.^a Mercedes (la hija mayor de don Alfonso XII, casada más tarde con el Principe Carlos de Caserta) y coronación de ambos, desempeñando la regencia efectiva D. Carlos VII.

Con objeto de llegar á la realización de este proyecto, se preparaba un golpe de Estado, combinado con un alzamiento en las provincias carlistas y apoyado por una parte del Ejército.

Logrado el triunfo, seria nombrado un Gobierno provisional, compuesto de los jefes victoriosos y de un alto personaje carlista, y este Gobierno procedería á la proclamación de D. Jaime y de D.^a Mercedes.

(Se continuará)

¡Paso á los Cruzados

*Vano empeño: un Gobierno sectario
no puede de España á Dios arrojar;
que por Cristo y la fé del Calvario,
siempre está mi patria dispuesta á luchar.*

*No olvide que un día la Virgen bendita,
en vida á esta tierra se dignó llegar,
y que ante esa turba que rugie se agita,
del Ebro en la orilla, se yergue el Pilar.*

*Que no intente en su necia locura,
de nuestros altares la Cruz arriar;
que la enseña de su fé más pura,
nadie de sus manos logró arrebatár.*

*Que no sueñe en borrar despiadado
del alma del niño que es todo candor,
el nombre bendito de Cristo adorado
que grabó su madre con tanto fervor.*

*Porque entonces, la Madre, alocada,
al ver que la roban lo que más amó,
hará lo que el tigre, que, de una zarpada,
su hijuelo robado pronto rescató.*

Que esta pobre España tan grande al-
(gún día

*que altiva, arrogante, el mundo domó,
aún es indomable, aún tiene energía,
y aquí, solo Cristo Jesús imperó.*

*¡Atrás, pues, los que gritan furiosos
haciendo la guerra á Dios y á su altar!
¡paso á los Cruzados que van animosos
por Dios y su Iglesia prontos á luchar!*

*Miradlos: ya retan á la chusma impia
que cobarde cede; vedlos avanzar:
es su Capitana la Virgen María,
la que allá, arrogante, se alza en el Pilar.*

*Con su amparo á la lucha marchemos
por ella y por Cristo, la sangre de verter.
si santa es la causa, ¿á quien temeremos...?*

*¡Paso á los Cruzados! ¡atrás Lucifer...!
Constantino Rebollo.*

NOTICIAS

Con el correo del miércoles regresó á Ciudadela nuestro amantísimo Preladado.

Reciba nuestra más cordial bienvenida.

Las obras que se están realizando para dotar á Ciudadela de una central eléctrica, tocan ya á su término.

Son muchas las familias que tienen instalaciones en sus domicilios y no pocos los propietarios de fincas rústicas y de establecimientos industriales que piensan utilizar la electricidad como fuerza motriz.

La comisión organizadora de la Agrupación «Manorquinista» de Ciudadela, trabaja activamente con el fin de que dicha Agrupación dé pronto señales de vida.

Nos complacemos en saludar á la animosa juventud de la Agrupación Menorquinista poniendo á su disposición las columnas de este periódico.

CIUDADELA

Fototipia y Tipografía de A Moll y Camps